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D eux tiers des Français rêvaient de 
partir en vacances cet été. Parmi les 
destinations privilégiées, la France 

et le Sud, bien sûr. Mais les pays étrangers 
les ont aussi attirés.
Dans le Var, les vacanciers étaient un 
peu moins nombreux que lors des deux 
précédentes saisons, surtout en juillet, mais 
pas en août.
Après des mois de mai et juin exceptionnels, 
la saison s’annonçait favorable, mais le 
mois de juillet a été plus nuancé par rapport 
à la reprise de 2022, quasiment semblable 
à 2019.
Le taux d’occupation dans l’hôtellerie en 
juillet a avoisiné les 74% en France, un taux 
quasi-identique à 2022.
Il est vrai que le tourisme a été l'un des 
secteurs industriels les plus touchés par la 
crise sanitaire, notamment dans l'emploi 
informel qui concerne souvent les femmes 
et les jeunes.
Pour autant, le tourisme reste un moteur 
important de la croissance économique, 

le développement des entreprises et la 
création d’emplois, justement pour les 
femmes (50%) et les jeunes (moins de 
35 ans). Avant la pandémie, ces emplois 
représentaient un emploi sur dix dans le 
monde et environ 10 % du PIB mondial.
Les chiffres de la région Sud témoignent 
ainsi de cette importance économique 
avec 20 milliards d’€ de retombés, 13 % 
du PIB régional, 213 millions de nuitées 
touristiques et 143 000 emplois. Bref, 
une part importante de l'économie du Sud 
repose sur le tourisme.
Mais, le touriste n’est pas un client ordinaire. 
Il est à la recherche d’une expérience 
unique, de découverte et d’évasion. On ne 
part pas en vacances pour faire les mêmes 
choses que toute l’année. Il a besoin  de 
sécurité.
Évidemment, les émeutes urbaines ont 
apporté leur lot d’annulations de séjour.
Dans le tourisme, le service est essentiel 
car le touriste est sensible à l’accueil qu’il 
reçoit. Il veut sentir qu'il est une clientèle 

désirée. De repos et de confort, il veut 
se détendre, se reposer et se divertir, 
et pratiquer des activités sportives ou 
culturelles.
En outre, les touristes font des efforts 
financiers pour se payer leurs vacances. 
Ceux qui sont attirés par le chant des 
cigales andalouses justifient leur départ en 
Espagne par les prix pratiqués, 30 à 40 % 
moins cher  qu'en France. Ce n’est pas 
négligeable !
Pour les Français qui n'ont plus les moyens 
de se payer des vacances sur la Côte 
d'Azur, le Sud, c'est désormais l'Espagne, 
le Portugal ou la Grèce.
Les pics de sur fréquentation, les canicules, 
le manque d'eau sont aussi des risques à 
prendre en compte.
Bref, si le Var cultive son incomparable Art 
de vivre, les professionnels du tourisme 
doivent être plus à l'écoute de leurs clients 
et pratiquer des prix raisonnables, seules 
conditions pour les faire revenir.

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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François de Canson : « La France reste la destination
plébiscitée par les Français »

Alors que l'été s'achève pour laisser place aux belles couleurs 
automnales, François de Canson, président du Comité Régional 
de Tourisme, a révélé, lors d'une conférence de presse à Paris, 
les premiers chiffres de la saison écoulée, grâce à une excellente 
synergie entre l’État, Atout France et les territoires représentés 
par ADN Tourisme.

P ar la voix d'Olivia Grégoire, ministre en 
charge du Tourisme, le Gouvernement 
a annoncé une amélioration estivale 

légère par rapport à 2022, malgré l'inflation et 
les tarifs hôteliers élevés, incitant les Français à 
privilégier des destinations abordables comme 
la campagne et la montagne. Un constat que 
François de Canson, président d'ADN Tourisme, 
a partagé.
«  Il faut savoir raison garder, et bien intégrer 
que 2022 est une année historique en termes 
de fréquentation pour le tourisme en France, 
combinant une présence record des Français 
sur le territoire couplé à des premiers retours 
massifs des Européens et du grand international. 
Toute comparaison doit être aussi établie au 
regard de l’année référence classique et déjà 
record de 2019.
L’objet n’est pas une course à la fréquentation 
mais bien à un tourisme apaisé et générateur 
de ressources. S’il ne devait y avoir qu’un seul 
message,  c'est que les Français sont attachés 
aux vacances », a constaté François de Canson.

PLAGE ET MONTAGNE EN TÊTE
Puis le vice-président de la Région Sud a ajouté : 
« En juillet et août, 67% des Français sont partis 
en vacances ou en week-end, soit trois points 
de plus par rapport à 2022. La France reste 
la destination qu’ils plébiscitent à 88% et on 
ne peut que s’en réjouir  ! Mais, les Français 
s'autorisent aussi à sortir du territoire. Ils étaient 
10% en 2021, 11% en 2022 et 12% cette année. 
Soit une érosion d’un point par rapport à 2022. 
Si la plage (38%) et la montagne sont les grands 
gagnants, la campagne enregistre de bons 
résultats (Limousin, Massif central et une grande 
partie des départements de la région Grand Est).
20 destinations ont concentré plus de la moitié 
(55%) des nuitées dont 18 sur le littoral (Var, 
Charente-Maritime, Vendée, Hérault et Morbihan) 
et 2 sont en zone de montagne (Savoie et Haute-
Savoie). Provence-Alpes-Côte d’Azur, Occitanie 
et Nouvelle-Aquitaine sont les régions où ont 
séjourné le plus fréquemment les Français, 
suivies par la Bretagne et Auvergne-Rhône-
Alpes. 
Enfin, pour les espaces urbains, le bilan est 
très contrasté. Si on constate une fréquentation 
moindre pour certaines villes (Marseille), d’autres 
ont très bien réussi leur été (Bordeaux, Dijon, 
Saint-Malo, Caen). Et, Nice, Aix-en-Provence ou 
Antibes enregistrent un été record ».

POUVOIR D'ACHAT
Sur les 33% de Français qui ne sont pas partis 

cet été, 40% y ont été contraints par manque de 
moyens financiers soit 3 points de plus que l’an 
passé. Cette érosion du pouvoir d’achat explique 
le recul des transports aériens (moins 3 points 
cet été).
«  C’est simple  ! 79% des Français choisissent 
la route pour leurs vacances d’été en France 
(voiture, camping-car, moto). Par ailleurs, 
des tarifs parfois élevés, notamment pour les 
hébergements et la restauration, ont conduit 
les Français à faire des arbitrages dans leurs 
dépenses. De l’avis de nos adhérents, les visites 
et loisirs pendant les vacances ont été moindres. 
On note également une légère baisse de la durée 
de séjour (8 jours contre 9 en 2022), ainsi que 
la hausse des réservations de dernière minute. 
C’est pourquoi nous devons rester vigilants à 
proposer des offres pour toutes les bourses et 
sensibiliser nos réseaux de prestataires ! Quel 
que soit la catégorie socioprofessionnelle et 
le type de vacances choisi, le rapport qualité – 
prix devient central dans l’arbitrage  », a averti 
François de Canson.

ENGOUEMENT DES FRANCAIS
Pour autant, il ne faut pas céder au  tourisme 
bashing, anxiogène et stigmatisant, selon le 
président d'ADN Tourisme : « Nous devons rester 
pragmatique et, à chaque problème, trouver une 
solution au plus près du terrain. Il n’est jamais 
bon de faire d’une exception une généralité. 
Certes, de nombreux sites en France sont 
soumis plusieurs jours par an à de forts pics de 
fréquentation. Notre chance réside en la pluralité 
de l’offre et l’hétérogénéité de nos territoires. Les 
alternatives existent et les moyens techniques 
répondant aux enjeux se développent, 
notamment la mise en place d'une stratégie 
nationale sur la gestion des flux. Ou, des actions 
très concrètes sur les territoires des systèmes de 
réservation dans le parc des Calanques, en Corse 
ou sur les îles d’Or dans le Var.
Avec le Comité Régional de Tourisme, nous avons 
signé un partenariat avec Waze, le géant de la 
localisation pour améliorer la fréquentation des 
parcs naturels. Cette méthode fait école. Nous 

lançons à l’automne Nice Côte d’Azur en Hiver 
pour lisser toujours plus notre fréquentation ».
« L’engouement des Français pour la France par 
rapport à 2022 est intact (à un point près), surtout 
quand la saison estivale n’est pas terminée et 
que les intentions de départ pour fin août, ainsi 
qu’en septembre et en octobre s’annoncent plus 
élevées que l’année passée. Près de la moitié 
des Français envisage de partir en septembre 
pour un week-end ou des vacances (+ 6 
points par rapport à 2022). Et, 35% d’entre eux 
projettent de voyager en octobre (hors vacances 
scolaires), soit plus 5 points. La venue du pape 
François le 23 septembre à Marseille et la 
Coupe du Monde de Rugby devraient favoriser 
le rayonnement des villes hôtes mais aussi leur 
proche environnement. L’été n’est pas fini ! 2023 
non plus  », a lancé, avec son enthousiasme 
communicatif, le maire de La Londe-les-
Maures.•
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Visite préfectorale
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La Région Sud, acteur majeur de la sécurité
dans les transports

Des perspectives encourageantes pour l’arrière-saison

Le 25 août, Philippe Mahé, nouveau préfet du Var, a rencontré François de 
Canson, vice-président de la Région Sud. Le maire de La Londe-les-Maures 
a fait le point sur les dossiers municipaux et lui a présenté les dispositifs de 
sécurité régionaux.  

D epuis 2016, la Région mène une 
politique volontariste en faveur de la 
sécurité des habitants de son territoire. 

Cette politique se décline dans le cadre des 
compétences de l'institution, notamment dans 
les lycées et les transports.

«  Ainsi, le 19 février 2021, le Conseil régional 
a approuvé le plan « Région Sud, la région 
sûre ». Ce plan pluriannuel, déployé autour de 
cinq axes complémentaires, permet d’engager 
avec l’État, la préparation de conventions-
cadres nécessaires pour aller plus avant dans 
l’engagement de notre Région auprès des 
forces de l’ordre, la sécurisation des Transports 
et Lycées, ainsi que les dispositifs d’aides aux 

victimes et réinsertion des jeunes sous-main 
de justice  », a rappelé François de Canson au 
représentant de l’État.

SURETÉ DANS LES TRANSPORT RÉGIONAUX
L’action de la Région en faveur de la sûreté dans 
les transports ferroviaires régionaux se compose 
d’investissements dans les gares dont le cumul 
des montants investis depuis 2016 est de 9,1 M€ 
dont 8,8M€ financés par la Région. 
« Cela concerne la vidéoprotection des gares, les 
portes de sécurité antifraude et les portiques de 
sécurité, la lutte anti-tag et la sécurisation des 
sites de remisage et les locaux des équipes de 
sécurité. Cela inclut des coûts d’exploitation des 
moyens humains et matériels dont le cumul 
depuis 2016 est de 78 M€ soit 15,7 M€/an 
en moyenne. Ces coûts d'exploitation sont de 
18 M€/an. Et, cela concerne  les agents de la 
Surveillance Générale avec 100 000 heures 
par an, soit 105 ETP, y compris les 40 agents 
dédiés aux 7 Équipes Mobiles d’Intervention 
(EMI), pour les missions de sécurisation des 
trains, des gares, des centres de remisage et 
les prestataires extérieurs pour la sécurisation 
des gares au moyen d’agents de sécurité et 
l’exploitation des systèmes de vidéoprotection », 
a encore détaillé François de Canson.
Ces moyens dédiés à la sûreté sont complétés 
par 500 agents de bord (Agents du Service 
Commercial des Trains ASCT), 80 agents des 
Équipes Mobiles de la Relation Clients (EMRC) 
et 14 équipes mobiles de lutte anti-fraude, dont 
certaines en civil. •

Photo Philippe OLIVIER.

Après l’année record de 2022 au cours de laquelle la région Sud était la seule de France à avoir 
dépassé son niveau de l’année 2019, au 15 août, la fréquentation régionale est de nouveau portée par 
le tourisme international (+14% sur le premier semestre et +4% sur l’été) et poursuit sa dynamique 
observée depuis l’an dernier.  

“
C’est une bonne nouvelle pour notre région, ces touristes 
étant les plus contributeurs à nos emplois et à notre 
économie. 
En Provence-Alpes-Côte d’Azur, nous réalisons une 
bonne saison estivale. Après un mois de juillet légèrement 

en retrait par rapport au record de 2022 mais supérieur à 2019, le 
mois d’août s’annonce, lui aussi, meilleur qu’en 2019, année de 
référence  », se félicite François de Canson, vice-président de la 
Région Sud. 

COUPE DU MONDE DE RUGBY
Le président du Comité Régional de Tourisme Provence-Alpes-
Côte d’Azur ajoute : « Chez nous, le tourisme se vit à l’année. Les 
réservations pour le mois de septembre sont supérieures à 2022. 
La Coupe du Monde de Rugby qui se déroule du 8 septembre au 28 
octobre devrait contribuer au bon résultat de cet automne, avec un 
apport important de clientèles étrangères. Ce sont des perspectives 
encourageantes pour la fin de saison et l’arrière-saison. Sur les 
deux premières semaines de juillet, nous avons observé une baisse 
du nombre de touristes français essentiellement due à la reprise 

des voyages vers l’étranger, à l’inflation, au pouvoir d’achat et aux 
craintes erronées du sur-tourisme. Certains Français ont décidé de 
privilégier des formes d’hébergements non marchands et d’autres 
de partir plus près de leur domicile : ce sont essentiellement les 
nordistes et les franciliens. Cette tendance est en grande partie 
compensée par la progression de la clientèle internationale qui se 
poursuit.
« Certaines destinations devraient enregistrer des chiffres records 
comme Aix-en-Provence, Antibes, Menton ou Nice.
Les Français ont toujours à cœur de rompre avec leur quotidien, de 
se ressourcer et de se retrouver en famille ou entre amis. Pour cela, 
notre région, la région du bonheur, garde toute son attractivité. Elle 
a su le démontrer cet été encore », conclut François de Canson, 
président d’ADN Tourisme. •
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Pour un tourisme positif 
À l’heure de la haute saison touristique sur laquelle nous 
pourrions nous réjouir de la résilience de nos territoires et de la 
destination France, attention au tourisme bashing ! 

D es chiffres fusent, sans citer les 
sources, des exemples d’expériences 
malheureuses sont mis en avant 

comme s’ils étaient la norme. N’oublions pas que 
le tourisme n’est pas une rente et qu’il fait vivre 
des millions de Français. 
La réalité, c’est que nous avons un bel été, que 
nos vacanciers en grande majorité se régalent, 
profitent d’une rupture avec leur quotidien en 
famille, entre amis, dans un lieu proche ou loin 
de chez eux, pour se ressourcer, se retrouver. 
La réalité, c’est que quand il fait chaud on peut 

aller se baigner gratuitement à la plage, dans 
les lacs et les rivières, que quand il ne fait pas 
beau on en profite pour visiter le patrimoine et 
les restaurants. 
La réalité, c’est que si un professionnel n’est 
pas professionnel, il y a le choix juste à côté, de 
salariés et entrepreneurs passionnés qui seront 
eux bien notés sur les multiples applications qui 
sont à notre disposition. 
La réalité, c’est que si un établissement est trop 
cher il y en aura un autre pas loin avec un tarif 

adapté au besoin du client. La réalité, c’est que 
si une plage est trop fréquentée, en marchant 5 
minutes de plus on trouvera une crique presque 
déserte juste à côté. 
La réalité, c’est qu’en ne mettant en lumière 
que des exemples certes réels, mais marginaux, 
on crache à la figure de la majorité des 
professionnels du tourisme qui ne comptent 
pas leurs heures pour accueillir, cuisiner, 
accompagner ou animer l’hospitalité qui est la 
valeur première de nos métiers du tourisme. 
La réalité, c’est qu’en ne mettant en avant les 

seuls habitants mécontents du tourisme, alors 
que leurs voisins en vivent, on pourrait presque 
retenir que le tourisme est devenu un mal à 
abattre, une activité à proscrire. 
Et pourtant de nombreuses solutions existent 
et elles commencent à fonctionner avec par 
exemple la régulation des sites, l’adaptation de 
la législation, les contrôles sanitaires et les avis 
clients. 
La vérité, c’est que nous oublierions presque ce 
qu’est le tourisme !

Le tourisme est avant tout social et solidaire. 
Toutes les classes sociaux-professionnelles se 
retrouvent un moment dans l’année sur la même 
plage, sur le même sentier de randonnée, dans 
le même environnement ce qui permet de sortir 
de ses préjugés en apprenant des problèmes des 
autres et en partageant ses joies. 
Le tourisme entretient la tolérance entre les 
différentes cultures régionales et internationales 
et entre les différentes religions qui se croisent 
et peuvent apprendre à se connaître dans 

un festival, un musée, un restaurant ou une 
descente de rapide. 
Le tourisme, c’est le partage de notre 
gastronomie, de nos vins et de notre artisanat 
qui s’exportent dans le monde entier. 
Le tourisme, c’est aussi la mémoire, celle qui 
permet de rappeler aux nouvelles générations et 
aux futures, les meilleurs moments comme les 
pires de notre passé, et ainsi mieux les inspirer 
pour leur propre avenir. 
Le tourisme, c’est notre histoire, né il y a plus 

de 200 ans sur la Côte d’Azur en bâtissant 
un patrimoine architectural et un modèle 
économique déployés dans toute la France et qui 
fait aujourd’hui rayonner l’image de notre pays et 
participe à son attractivité. 
Le tourisme, ce sont des millions de français 
qui en vivent, des micros-entrepreneurs, des 
familles comme des grands groupes mondiaux 
qui portent notre savoir-faire, localement et 
mondialement. 
Le tourisme, ce sont des emplois non 

délocalisables, alors que les 
clients sont localisables, qui 
irriguent toutes les couches 
sociales et donne une 
chance et une vocation à 
tous les niveaux d’étude. 
Le tourisme, c’est l’entrée 
de devises et de richesses 
étrangères qui alimentent 
notre économie, contribuent 
aux recettes de nos 
services publics comme les 
transports, et apportent des 
financements à la transition 
environnementale de notre 
offre. 
Le tourisme, c’est un tissu 
de professionnels qui aiment 
recevoir, accueillir, partager, 
valoriser nos territoires et 
notre culture, et qui vivent 
pour beaucoup, une passion. 
Nous, les professionnels et 
institutionnels du tourisme 
sommes à l’entière 
disposition des médias pour 
détailler toutes les solutions 
qui sont déjà mises en 
œuvre, ou qui vont l’être, pour 
poursuivre l’amélioration de 
notre activité, comme son 
acceptabilité. 
Quant aux mauvaises 
pratiques, la règle d’un 
marché libre et de la 
concurrence auront raison 
d’elles. 
Enfin, n’oublions pas que 
nous allons bientôt partager 
un moment d’exception 

avec le début dans quelques jours de la Coupe 
du Monde de Rugby, qui va faire rayonner notre 
pays, notre hospitalité, notre culture et nos 
paysages dans le monde entier. 
Cet événement sportif majeur, va aussi nous 
permettre d’accueillir des millions de passionnés 
et de donner envie à des centaines de millions de 
téléspectateurs de nous visiter prochainement. 
Ne ratons pas cette opportunité, appliquons-
nous et soyons fiers ! Bienvenue en France et 
haut les cœurs ! •



Opération Sécurité en Mer
Reportage avec la police maritime du Var

Le 22 août, à partir du port de la Tour fondue à la presqu'île de Giens, une opération 
« Sécurité Mer » était organisée par la Direction départementale des territoires et 
de la mer (DDTM), sous l'autorité du Préfet maritime de la Méditerranée.

Ainsi, avec les autres administrations 
concourant à l'action de l’État en mer 
(Unité littorale des Affaires Maritimes, 

Douanes, Gendarmerie maritime, police 
municipale de Hyères, Office Français de la 
Biodiversité (OFB) et agents du Parc national de 
Port-Cros), la police maritime du Var (Direction 
Départementale de la Sécurité Publique - DDSP) 
a participé à cette vaste opération. Elle avait 
pour objectif de sensibiliser les usagers (navires 
de plaisance, navires à passagers, véhicules 
nautiques à moteur, pratiquants de plongée 
sous-marine, kite-surf, etc.) au respect de la 
réglementation maritime.
Port des gilets de sauvetage et entretien des 
équipements de sécurité, vitesse autorisée sur 
le plan d'eau et respect des zones de navigation, 
mouillage respectueux de l'environnement, 

gestion des déchets en mer, la police maritime 
a vérifié que la réglementation était respectée, 
car ces obligations visent, avant tout, à protéger 
les usagers et à assurer leur sécurité. Une 
bonne application des règles de sécurité aurait 
pu éviter de nombreux accidents survenus en 
2022, où près de 50 personnes ont perdu la vie 
en Méditerranée.•

Photos Alain BLANCHOT.
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Abbaye de La Celle

"Miserere", le chef d’œuvre de Georges Rouault
Jusqu'au 17 septembre, une exposition exceptionnelle est 
présentée à l'Abbaye de La Celle.

M iserere, le chef d’œuvre de Georges 
Rouault rassemble les 58 gravures de 
l'artiste qui forment l'album Miserere, 

considéré comme son œuvre capitale.
Exposé dans les grands musées du monde, cet 
incroyable travail a contribué à la renommée 
internationale de Georges Rouault.
Inspirées par la terrible Première Guerre 
mondiale et la tristesse qu'elle a provoquée en 
lui, ces gravures traitent des sujets graves « avec 
une puissance rarement égalée et une profonde 
humanité (…). Elles ne pouvaient trouver un 
meilleur écrin que celui que lui offrent les murs 
de pierre de l'abbaye  », a souligné Marie-Paul 
Vial, commissaire de l'exposition.
Le commissaire a ajouté : « Georges Rouault était 
avant tout un artiste profondément original, qui 
suivit sa voie, sans se soucier des modes et des 
courants, à l'écoute de ses convictions les plus 
profondes que révèlent l’œuvre Miserere et qui 
font, encore aujourd'hui, de Georges Rouault l'un 
des plus importants représentants de l'art sacré 
du 20ème siècle ».

Ce travail occupa Georges Rouault pendant 
dix années, commencé en 1917, les dernières 
gravures sont datées de 1927. 
Ambroise Vollard s'était engagé à publier deux 
albums : Miserere et Guerre. Sa mort accidentelle 
en 1939 et la déclaration de la Seconde Guerre 
mondiale a suspendu le projet.
Ce n'est qu'en 1948 que seront réunies sous le 
titre Miserere, 58 planches comprenant aussi 
celles prévues pour la série Guerre. 
Les planches de l'album, présentées à l'Abbaye 
de La Celle, sont conservées non loin de là, à 
la Fondation des Treille, créée par Anne Gruner 
Schlumberger et située sur les communes de 
Tourtour et Flayosc. Celle-ci n'est pas ouverte 
au public, mais dans un esprit de partage qui 
fut celui de l'artiste, la Fondation a décidé que 
la collection constituée par sa fondatrice pourrait 
faire l'objet d'expositions itinérantes.
Enfin, des visites guidées mais aussi des 
ateliers d'initiation à la gravure accompagnent 
l'exposition. •

Photos Philippe OLIVIER.
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Groupe d’Intervention Cynophile (GIC)
Une politique de sécurité publique

volontariste en région Sud
À l’Atelier industriel de l’aéronautique (AIA) le 1er septembre, 
entouré d'un aréopage de personnalités civiles et militaires, 
François de Canson a célébré le 20ème anniversaire de la 
création du Groupe d’Intervention Cynophile (GIC) de Cuers, et a 
décliné les grands axes de la politique de la Région en matière 
de sécurité du territoire.

E n matière de sécurité publique, 
depuis 2016 et encore plus 
depuis 2021, le Conseil Régional 

mène une politique volontariste en faveur 
de la sécurité des habitants. À l’origine 
axée sur les grandes compétences de 
la Région, cette politique a été élargie 
aux domaines de la sécurité civile puis à 
toutes les forces de sécurité. Aujourd'hui, 
la Région propose le dispositif le plus 
abouti de France, en couvrant les 
polices municipales et les communes, 
la police et la gendarmerie et en incluant 
le Pass sécurité, c’est-à-dire la gratuité des 
déplacements pour les forces de l’ordre, les 
douaniers, le personnel pénitentiaire, etc.
Dans les transports par exemple, ces moyens 
dédiés à la sûreté sont complétés par 500 agents 
de bord (Agents du Service Commercial des 
Trains ASCT), 80 agents des Équipes Mobiles de 
la Relation Clients (EMRC), 14 équipes mobiles 
de lutte anti-fraude, dont certaines en civil et une 

convention pour le déploiement de réservistes 
opérationnels de la gendarmerie dans les TER en 
2022. En 2023, 1 400 jours réservistes ont été 
déployés sur le réseau TER ZOU. 

IMPORTANCE DES BRIGADES CYNOPHILES 
«  Mais, il nous fallait aller plus loin. En ce qui 
concerne les policiers et les gendarmes, il 
y a 2 ans, la Région a établi un partenariat 

avec le ministère de l’Intérieur sur le 
renforcement de la sécurité pour la 
période 2021-2027. Cette convention 
doit nous permettre de mieux faire face 
aux nouvelles formes de délinquance 
et de criminalité. Et, bien évidemment, 
les brigades cynophiles ont toute leur 
importance.
Ce sont 10 millions d’€ qui sont fléchés 
chaque année par la Région Sud, 
soit 5 millions pour nos communes. 
Ce dispositif leur permet de solliciter 

un cofinancement pour l’acquisition des 
équipements à destination des services de 
police municipale (véhicules, bornes d’appel 
d’urgence, gilets pare-balle, armes non-létales, 
caméras-piétons ou embarquées, radios de 
communication). 5 millions ont été débloqués 
pour les forces de l’ordre (police et gendarmerie) 
pour améliorer les conditions de travail des 
services chargés de la sécurité et contribuer 
à leur modernisation. Ainsi, la participation 
financière de la Région au profit des services 
de la gendarmerie du Var s’élève à 1 179 484€. 
Comme le rappelle souvent le Colonel Dinh, avec 
la Région, c’est Noël tous les jours  », a lancé 
François de Canson ! 

Concrètement, 40 opérations ont été financées 
(gilets tactiques à La Valette-du-Var, modification 
de l’accueil du public et des locaux d’audition à 
Brignoles, sécurisation des casernes de Hyères 
et du Lavandou, etc.). Dans ce cadre, la Région 
a soutenu, à Cuers, la mise en conformité des 
chenils et la création de parcs individuels ainsi 
qu’une infirmerie pour un montant de 250 000€.
«  Merci de tout ce que vous faites pour la 
protection des Varois et je souhaite un très bon 
anniversaire au Groupe d’intervention cynophile !
Mon Colonel, à chaque fois que vous solliciterez 
la Région, afin de vous aider à mieux 
protéger ce territoire béni des Dieux, nous 
répondrons  présents. Le président Muselier et 
moi-même, nous nous y engageons », a promis 
le vice-président de la Région. •

Photos Philippe OLIVIER, envoyé spécial à Cuers.

À NOTER... 
En présence de :
Philippe MAHE, préfet du Var,
Général de division TREHIN, commandant 
en second de la gendarmerie, 
Colonel Guillaume DINH, commandant du 
groupement de gendarmerie du Var,
Stéphane SCHRICKE, commandant le GIC 
du Var,
Véronique BACCINO, conseillère 
départementale,
François DECOURT, directeur de l’AIA,
Bernard MOUTTET, maire de Cuers,
Patrick MARTINELLI, maire de Pierrefeu-
du-Var, 
et les anciens du GIC.
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Toulon

L’amiral Nicolas Vaujour prend la tête de la Marine nationale
L’amiral Nicolas Vaujour est désormais le nouveau Chef d’État-
major de la Marine (CEMM).

L e 31 août, il a succédé à l’amiral Pierre 
Vandier au cours d'une cérémonie 
officielle de prise de fonction, présidée par 

le ministre des Armées Sébastien Lecornu à bord 
du Porte-hélicoptères amphibie (PHA) Dixmude à 
Toulon.
Au cours de cette cérémonie,  le ministre des 
Armées a confié trois nouveaux drapeaux à la 
garde de trois forces de la Marine  : le drapeau 
« Aéronautique navale » a été confié à la garde 
de la force de l’aéronautique navale (ALAVIA), 
celui de « Sous-marins » a été attribué à la force 
océanique stratégique (FOST) et le drapeau « 
Bâtiments de combat » à la force d’action navale 
(FAN).
Depuis le 31 août 2023, l’amiral Nicolas Vaujour 
est chef d’État-major de la Marine, avec rang et 
appellation d'amiral. Il succède à l’amiral Pierre 
Vandier, qui remplissait ces fonctions depuis le 
1er septembre 2020.

Pour rappel, le Chef d’État-major de la Marine 
conseille et assiste le Chef d’État-major 
des Armées pour ce qui concerne la Marine 
nationale. Il assure la préparation opérationnelle 
des forces, est responsable du recrutement, de la 
formation initiale, de la discipline, du moral et de 
la condition des marins et entretient des relations 
bilatérales avec les marines étrangères.

TRIDENT et HERACLES
L’amiral Nicolas Vaujour est entré à l’École 
Navale le 1er septembre 1989. À l’issue 
de sa formation d’officier sur le porte-
hélicoptères  Jeanne d’Arc, il rallie en 1992 la 
frégate de surveillance Ventôse à Saint-Nazaire 
pour la fin de son armement.
Il participe alors aux premiers déploiements du 
bâtiment en opération CORYMBE au large de 
l’Afrique puis dans l’arc des Caraïbes lors de 
l’embargo d’Haïti en 1994. Il est affecté en 1995 

sur la frégate De Grasse puis en 1996, il prend le 
commandement du bâtiment école Lion.
En 1998, il rallie la frégate antiaérienne Jean Bart. 
Promu capitaine de corvette, il rejoint en 2001 
la frégate antiaérienne  Cassard  comme expert 
système de combat. Durant ces quatre années 
il participe à la protection du port de Djibouti 
et aux déploiements du groupe aéronaval en 
Adriatique et en Océan Indien (missions TRIDENT 
et HERACLES).
En 2002, il est affecté à la division entraînement 
D’ALFAN comme responsable de la section 
« lutte au-dessus de la surface ». En 2004, il 
prend le commandement du patrouilleur de 
haute-mer (PHM)  Commandant Birot  et est 
déployé en Océan Indien dans le cadre de la 
mission ENDURING FREEDOOM. Il rejoint le 
Collège interarmées de défense en 2006.
Le 13 août 2007, il prend les responsabilités 
d’adjoint mer au chef de cabinet du chef d’Etat-
major des armées. Il rallie la frégate de défense 
aérienne (FDA)  Forbin  comme commandant en 
second le 27 juillet 2009 et est promu capitaine 
de vaisseau le 1er décembre 2009.

Il prend les fonctions d’adjoint de l’amiral 
commandant la force d’action navale pour les 
domaines transverses le 5 septembre 2011. 
Il prend le commandement de la frégate de 
défense aérienne (FDA)  Chevalier Paul  le 16 
juillet 2012.
Début 2013, il est déployé en Océan Indien 
et intègre un Carrier Strike Group américain 
comme commandant la défense aérienne autour 
du porte-avions et de la région du golfe arabo-
persique. En août 2013, il participe aux opérations 
de connaissance et anticipation au large de la 
Syrie. En juillet 2015, il est nommé officier de 
cohérence opérationnelle « engagement combat » 
à l’État-major des armées. Il est nommé en 
août 2017 adjoint au commandant de la Force 
aéromaritime de réaction rapide française.
Promu contre-amiral le 1er avril 2018, il prend 
les responsabilités de sous-chef d’État-major 
« opérations aéronavales ». Promu vice-
amiral le 1er septembre 2020, il occupe les 
fonctions d’autorité de coordination « relations 
internationales » de la marine jusqu’au 9 
septembre 2021. Il est nommé le 10 septembre 
2021 chef d’État-major « opérations » de l’État-
major des armées, avec rang de vice-amiral 
d’escadre.
Il est nommé le 1er septembre 2023 chef d’État-
major de la marine, avec rang d’amiral.
L’amiral Nicolas Vaujour est marié et père de 
quatre enfants. Il a été auditeur de la 64ème 
session du Centre des hautes études militaires 
et de la 67ème session de l’Institut des hautes 
études de Défense nationale. Il est officier de 
la Légion d’honneur, commandeur de l’Ordre 
national du Mérite et est titulaire de la croix de 
la valeur militaire. •

Photos PRESSE AGENCE et Marine nationale.

À NOTER... 
En présence de :
Yannick CHENEVARD, député du Var,
François de CANSON, vice-président de la 
Région Sud,
Josée MASSI, maire de Toulon.
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La Valette-du-Var
Découvrez une danse sexy avec Sandry Savelli !

Cette danse (Lady Style ou Hells), axée sur le bouger, la féminité 
et la sensualité, vous permet de travailler votre technique et 
votre coordination. 

T ous les jeudis, à la salle Ramos vibre 
sous les talons et la musique endiablée 
des danseuses de Lady Style, grâce à 

des cours prodigués par Sandry Savelli. Basé 
sur le Street Jazz et le Modern Jazz, ce style de 
danse s'est développé avec des artistes connus 
(Beyoncé, Shakira et Rihanna).
Formée à l'Institut Professionnel d'Art 
Chorégraphique à Paris, près du Moulin Rouge, 
Sandry fait partager son art au plus grand nombre 

et donne rendez-vous aux jeunes femmes qui 
souhaitent se familiariser avec le Lady Style. 
Danseuse professionnelle aux multiples talents 
et au dynamisme communicatif, l'artiste a 
travaillé à la télévision où elle a accompagné les 
plus grands chanteurs des années 80 et 90.

VOLUPTÉ ET SENSUALITÉ
Sandry résume le succès de cette discipline : 
« Les femmes peuvent parfois s'oublier à cause 

de leur vie de famille ou professionnelle. Avec 
le Lady Style, je leur propose de retrouver de la 
volupté, de la sensualité et de la confiance en soi. 
C'est un moment pour elles, où elles se font belles 
et rien que pour elles ! Avec cette discipline, elles 
peuvent révéler et développer leur propre style. 
Qu'elles soient débutantes ou expertes, nos 
danseuses se sentent belles en dansant. Et, c'est 
pour moi une grande satisfaction » ! •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Cours de Lady Style :
Tous les jeudis de 20h30 à 22h, à partir
du 14 septembre (Salle Ramos).
Cours de Latino-Fit-Danse :
Tous les lundis de 18h à 20h, à partir
du 11 septembre (Espace Pierre-Bel).
Cours de comédie musicale :
Tous les lundis de 20h à 22h
(Espace Pierre-Bel).
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La Valette-du-Var
La ville rend hommage aux actions héroïques de 1944
Le 23 août, les Valettois ont célébré le 79ème anniversaire de la libération de leur 
ville.

En ce jour de commémoration du 
Débarquement de Provence, les Valettois 
ont rendu un vibrant hommage à tous 

ceux et celles qui ont contribué à la libération 
de La Valette-du-Var en 1944. 
«  Cette commémoration a rappelé les actions 
héroïques des résistants qui ont lutté avec 
acharnement pour préserver nos valeurs et 
notre identité. Ce message s'adresse également 
aux soldats qui ont risqué leur vie sur le front, 
loin de chez eux, pour que nous puissions vivre 
en paix. Et, aux civils qui ont fait preuve d'une 
incroyable solidarité et d'un esprit d'entraide 
dans des moments de grande difficulté  », a 
rappelé Thierry Albertini, maire de La Valette-
du-Var.
Lors de la cérémonie, le premier magistrat était 
accompagné d'Ange Musso, maire du Revest-
les-Eaux.

Par ailleurs, Thierry Albertini a reçu Jean-
François Le Bos, qui a offert à la Ville une stèle 
à la mémoire de la 9ème Division d’Infanterie 
Coloniale. Cette stèle avait été remise à son 
père, George Louis Edmond Le Bos, à l’occasion 
du 50ème anniversaire du Débarquement en 
Provence, par l’Amicale de la 9ème DIC.
Pour mémoire, George Le Bos s’est illustré 
pendant la Seconde Guerre mondiale, en 
participant au Débarquement de Provence avec 
les autres troupes coloniales et en libérant La 
Valette-du-Var.•

Photos PRESSE AGENCE.
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La Garde
La Ville inaugure la nouvelle maternelle Séverine Mignoné

Le 4 septembre, après deux ans de travaux, 120 écoliers ont fait 
leur rentrée dans la nouvelle maternelle Séverine Mignoné.

L e 2 septembre, Hélène Arnaud-Bill, maire 
de La Garde, a procédé à l’inauguration, 
en présence de Jean-Louis Masson, 

président du Département et de nombreux 
officiels, dont Valérie Rialland, conseillère 
départementale.

ÉCOLE NOUVELLE GÉNÉRATION
Le maire a précisé : « L’école a été repensée et la 
parcelle de 3 000 m2 optimisée. Afin d’améliorer 
le cadre de vie des écoliers et des personnels, 
le chantier a été pensé et conçu avec un 
objectif constant de respect de l’environnement, 
notamment l'utilisation de matériaux 
modernes associant confort, fonctionnalité et 
développement durable. Plus de 128 essences 
d’arbres ont été plantés dans le respect de la 
zone bleue du plan de prévention des risques 
d’inondation. La Ville a également créé un bassin 
de rétention des eaux pluviales de toiture de 95 
m3 et réalisé la désimperméabilisassions de la 

cour d’école avec la pose d’une résine drainante 
sur le sol du parvis et une partie de la cour de 
récréation ».

CHANTIER EXEMPLAIRE 
De nombreuses fournitures et des matériaux de 
l’ancienne école maternelle Séverine Mignoné 
ont été récupérés pour être recyclés ou réutilisés 
dans d’autres bâtiments communaux.
Cette valorisation est une économie à plusieurs 
niveaux : environnementale en limitant la 
production de déchets, logistique en répondant 
aux problématiques d’approvisionnement et 
financier puisque la Ville a récupéré du matériel 
pour un montant d'environ 161 000€.
De son côté, Jean-Louis Masson a souligné le 
rôle de l’école dans la République : «  L’école 
est l’institution fondamentale de la République, 
celle qui lui donne son sens et sa grandeur. C’est 
la victoire de l’accès au savoir pour tous, de 
l’égalité des chances, l’élément incontournable 

de la démocratie et de la citoyenneté. Sans cela, 
il n’y a pas de société de progrès, de société 
solidaire, de société responsable, de société 
fraternelle » !  •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Qui était Séverine Mignoné ?
Gardéenne née en 1900, Séverine Mignoné 
a été enseignante en primaire dans plusieurs 
écoles du Var (Toulon et le Haut Var). 
Engagée, elle rejoint l’équipe municipale 
de Maurice Delplace dans laquelle elle est 
nommée première adjointe et déléguée 
aux Affaires sociales. Cette femme au 
grand cœur était investie dans plusieurs 
associations (Les Amis de la Vieille Garde, 
Ligue contre le cancer…). En 1984, elle a 
reçu Les Palmes académiques juste avant sa 
disparition.
Les chiffres :
Montant des travaux : 3 846 941€
Département : 900 000€
État – DSIL : 514 810€
CAF : 113 668€





La Garde
Deux journées de liesse et d'hommage
en mémoire aux libérateurs de 1944

La Ville a fêté la liberté retrouvée en 1944, après les 4 années des heures sombres 
de la Seconde Guerre mondiale.

Deux journées de liesse et d'hommage 
ont été organisées par la Ville pour 
commémorer la Libération du 23 août 

1944, en présence de Jean-Louis Masson, 
président du Conseil Départemental et maire 
par intérim, en l’absence de Mme Bill, et des 
élus de la Ville.
Exposition de véhicules civils et militaires 
d’époque orchestrée par l’association AOÛT, 
convois à travers la ville, cérémonies en 
souvenir de la 1ère Division de la France Libre, 
bal et feu d’artifice ont ponctué ces deux 
journées de fête.

CHEMINS DE LA LIBERTÉ
À cette occasion, le président du Département 
a annoncé la création des «  Chemins de la 

liberté dans le Var » afin d’identifier et d’honorer 
les différents sites du département où se 
sont passés les combats les plus significatifs 
de la Libération de la Provence dont ceux de 
La Garde  : « Il a fallu deux jours de combats 
acharnés les 22 et 23 août 1944 pour libérer 
la ville. 92 militaires de la 1ère DFL du général 
Brosset y ont laissé la vie. Nous nous souvenons 
et avons parcouru, avec émotion, les chemins 
suivis par nos valeureux soldats français, 
déposant des gerbes aux diverses stèles où tous 
ces jeunes gens sont tombés, mortellement 
blessés. Nous nous inclinons devant tant de 
sacrifices pour chasser l’occupant nazi. Nous 
leur rendons un hommage appuyé  »  a conclu 
Jean-Louis Masson. •

Photos PRESSE AGENCE.
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Le Pradet
Hervé Stassinos : « La liberté est précieuse, 

mais elle exige une responsabilité »
79 ans après, le 22 août, la Ville a célébré sa libération avec ferveur.

Cette journée du 22 août 1944 
demeure à jamais gravée dans les 
mémoires comme le symbole de la 

résilience, du courage et de la détermination 
de la communauté. En effet, il y a 79 ans, les 
Pradetanes et les Pradetans ont retrouvé leur 
liberté, en chassant les forces oppressives qui 
occupaient le territoire.

LA FORCE DE L'ESPRIT
Devant une grande assemblée réunie autour 
du monument aux morts, Hervé Stassinos a 
rappelé  : «  En ce jour de célébration, nous 
devons également prendre le temps de réfléchir 
à la signification profonde de la liberté. La 

liberté est précieuse, mais elle exige également 
une responsabilité. C'est notre devoir de 
protéger et de préserver cette liberté pour les 
générations à venir. Cela signifie rester vigilants 
contre toute forme d'oppression, d'intolérance 
et d'injustice ».
«  En célébrant la libération de notre belle 
ville, nous célébrons également la force de 
l'esprit humain, la capacité à se relever face 
à l'adversité et à construire un avenir meilleur. 
Souvenons-nous du passé, honorons ceux 
qui ont contribué à notre liberté, et travaillons 
ensemble pour que cette liberté soit toujours le 
pilier de notre communauté  », a conclu, dans 
une envolée lyrique, le premier magistrat. •

Photos PRESSE AGENCE.
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Hyères

À La Banque, Man Ray, le beau temps
Considéré comme l'un des plus grands photographes du 20ème 
siècle, Man Ray appartient au mouvement Dada, puis surréaliste. 

Emmanuel Radnitsky (dit Man Ray) est 
né le 27 août 1890 à Philadelphie et 
commence des études d'architecture 

avant de se tourner vers l'art. Très vite, il 

fréquente les milieux avant-gardistes et 
dadaïstes. Ses premières œuvres varient de la 
peinture (fauvisme et cubisme) à la photographie. 
Avide de nouveauté et d'originalité, il réalise les 
Aérographes (peinture au pistolet -1917). En 
1921, accueilli par Marcel Duchamp, il s'installe 
à Paris et participe au mouvement Dada.
Pour gagner sa vie, il devient photographe. Dès 
1922, ses «  rayographes  » (exposition directe 
d'objets sur papier sensible) sont remarqués par 
leurs inventivité et sa maîtrise technique.
Il réalise plusieurs films d'avant-garde (Retour 
à la raison, Emak Bakia, L’Étoile de Mer, Les 
Mystères du Château du Dé). Parallèlement, 
il poursuit ses activités photographiques et 
s'adonne aussi bien à la peinture qu'à des 
activités de collage et d'assemblage.
Il a entretenu une relation amoureuse avec Kiki 
de Montparnasse et a redécouvert avec Lee 
Miller, le procédé de la solarisation. 
Man Ray décède le 18 novembre 1976 à Paris. Il 
demeure l'un des artistes les plus importants de 
l'avant-garde américaine. •

Photos Philippe OLIVIER.

À NOTER... 
LA BANQUE
Musée des Cultures et du Paysage
Jusqu'au 19 novembre.
Plein tarif : 7€.
Tarif réduit 4€. Sur présentation d'un 
justificatif.
Gratuit le premier dimanche de chaque mois.
Exposition labellisée d'intérêt national.
Contribution de la Ville au centenaire de la 
Villa Noailles.
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Hyères
À Mauvanne, le coup de force des Commandos d’Afrique
Le 21 août, la Ville a commémoré la Libération, en présence de Jean-Pierre Giran, 
maire de Hyères, et de nombreuses autorités civiles et militaires, dont François de 
Canson, vice-président de la Région Sud.

En août 1944, c’est sans doute le coup de 
force de Mauvanne qui résume le mieux 
l’âpreté des ultimes combats.

Dans l’après-midi du 18 août, le colonel Bouvet, 
donne l’ordre de foncer avec le 1er Commando 
sur La Londe-les-Maures, pendant que les 
autres Commandos suivent le bord de mer par 
le Cap-Bénat et le Fort de Brégançon. 
Le lendemain vers 11 heures, les Commandos 
prennent la route de Hyères. À la hauteur 
du château de La Pascalette, ils reçoivent 
plusieurs obus de gros calibre. Et, retrouvent le 
bataillon américain, avec ses chars, qui signale 
au capitaine Ducournau qu’à 500 mètres, sur 
un piton bien camouflé, une position forte 
empêche toute progression.
Malgré cet obstacle, les Commandos 
progressent à travers les bois et les vignes par 

la ferme du Vieux-Pin, le Pin-Neuf et le Galoupet 
(…). Et, 60 hommes attaquent le premier 
blockhaus. Après plusieurs assauts jusqu’au 
corps à corps, les Allemands finissent par se 
rendre.
Mais, le capitaine Ducournau découvre deux 
autres blockhaus bien camouflés. L’assaut est 
à nouveau très meurtrier. Cependant, l’ardeur 
des Commandos est telle que les Allemands se 
rendent à 17 heures.
La garnison comprenait 150 hommes de la 
Kriegsmarine. Une centaine d’hommes sont 
faits prisonniers, les autres sont morts dont 
le commandant. Chez les Commandos, 80 
hommes étaient engagés, 5 sont morts et 30 
sont blessés. •

Photos Alain BLANCHOT et Philippe OLIVIER.



La Farlède
"Entre vignes et Coudon" clôture l'été en beauté !
Le 25 août, la 4ème édition de "Entre vignes et Coudon" a fait l'unanimité !

Après le succès des trois premières 
éditions de « Entre vignes et Coudon », 
la Ville a reconduit cet événement tant 

plébiscité. Le rendez-vous du 25 août a clôturé 
l'été en beauté ! Cette manifestation, devenue 
incontournable a rassemblé des artisans, 
des commerçants et des vignerons pour une 
soirée mémorable placée sous le signe de la 
convivialité. L'esprit et le concept des éditions 
précédentes étaient conservés, en mettant en 
avant le terroir et l'économie locale. 

SOIRÉE GOURMANDE
«  Cette fête fédératrice a célébré le travail 
des producteurs de la région, en offrant aux 
visiteurs une vingtaine de stands de vignerons 
et métiers de bouche. Certains participants, 
fidèles à cette grande célébration, sont revenus 
tandis que de nouveaux acteurs ont enrichi 
l'offre de dégustation, en rendant cette soirée 
plus gourmande que jamais », s'est félicité Yves 
Palmiéri, le maire de La Farlède.
La formule a séduit un public toujours plus 
nombreux, et cette 4ème édition n'a pas fait 
exception. Les retours des Farlédois, des 
visiteurs et des commerçants sont unanimes. 
« Entre vignes et Coudon » est un rendez-vous 
à ne pas manquer ! Cette nouvelle édition était 
aussi à la hauteur des attentes.
«  Célébration du terroir, de l’économie locale 
et des circuits courts, cette soirée a mis à 

l’honneur Vincent Gauvrit, un artisan farlédois, 
propriétaire des Confiotes de mamie. D'ailleurs, 
l’artisan confiturier a participé les 19 et 20 août 
au Championnat du monde « Les confituriades », 
qui s'est tenu dans le Lot-et-Garonne, en se 
mesurant aux plus grands producteurs  », a 
annoncé le premier magistrat.
Le maire a ajouté  : «  La Ville poursuit sa 
reconquête des friches agricoles. La soirée a 
été l'occasion d'annoncer le résultat du nouvel 
Appel à manifestations d'intérêts (AMI), lancé 
par la Municipalité au printemps dernier. Trois 
nouvelles parcelles, situées dans la zone des 
Peyrons, ont été attribuées pour une remise 
en culture, parfaite illustration de la volonté 
municipale de reconquête des terres agricoles 
grâce à une politique de renouveau agricole ».•

Photos Ville de La Farlède – Service Communication.
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Avec l'ACSPMG, histoire et patrimoine de la gendarmerie
En présence des adhérents, partenaires et élus dont François de Canson, 
vice-président de la Région Sud, le président Nicolas Moulin a présidé la 
16ème assemblée générale de l'Association des Collectionneurs pour la 
Sauvegarde du Patrimoine de la Maréchaussée à la Gendarmerie (ACSPMG).

A près le discours de bienvenue de 
Nicolas Moulin, les rapports d'activités 
ont été présentés par Daniel Baert 

(Relations Publiques) Alain Maurin (secrétaire), 
Joël Sicard (trésorier) et Richard Maisonnave 
(expert en histoire et patrimoine militaire).

UN FILM AVEC PROVENCE 44 PRODUCTIONS
À l'issue de cette présentation, François de 
Canson s'est félicité de l'activité patrimoniale 
de l'association, exprimant sa satisfaction quant 
à l'engagement de l'ACSPMG dans ses actions 
patrimoniales dans lesquelles les partenaires de 
l'association sont associés dans les nombreux 

projets. Ainsi, l'ACSPMG est partenaire mémoriel 
et patrimonial de Provence 44 Productions 
dans le cadre de la réalisation d'un film sur les 
gendarmes du Var dans la résistance, tourné par 
Philippe Natalini.
Autre projet mémoriel d'importance avec la 
préparation de la grande thématique sur «  La 
gendarmerie du Var et le Débarquement de 
Provence », à l'occasion du 80ème anniversaire 
en 2024.
En outre, l'ACSPMG participera aux prochaines 
Journées Européennes du Patrimoine. 

RÉCOMPENSES 
Enfin, comme il est de coutume, l'association 
a décerné deux diplômes de la reconnaissance 
mémorielle. Le premier à Jacqueline Astier, 
présidente du Souvenir Français de Cuers et 
le second à Joseph Sinigaglia, président de 
l'UNPRG du Var. Ces deux distinctions ont été 
remises par François de Canson et Patrick 
Martinelli et récompensent un partenariat solide 
et des actions communes. •

Nicolas TUDORT - Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
EN PRÉSENCE DE :
Carmen SEMENOU, maire adjointe de La 
Valette-du-Var,
Christophe CORTES, maire adjoint de 
Carnoules,
Henry PIERRE, maire adjoint de La Farlède,
Eric MENETRET, président de RGSE, 
Frédéric BOUCHARD, vice-président de 
Gend de cœur,
Bertrand VITU, vice-président de Provence 
44 Productions,
Pascal CRISMANT, président départemental 
de la SNEMM (Médaille militaire),
Et les présidents des associations 
patriotiques (Souvenir Français de Pierrefeu-
du-Var, Cuers et Carnoules, anciens 
combattants de Pierrefeu-du-Var et de 
Cuers).
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Transport

L’éco-citoyenneté dans le foot amateur, ça marche !

Découvrez la ville en petit train ou à vélo !

Après le succès de sa première édition l'an dernier, la Fédération Française 
de Football et Game Earth ont organisé l'édition 2023 du FFF TOUR, le 20 août 
sur la plage Miramar.   

A près la première phase de la contribution 
climat pionnière mise en place pour la 
Fédération Française de Football, Game 

Earth a renouvelé sa collaboration avec la FFF 
pour renforcer l’éco-citoyenneté dans le foot 
amateur. Ainsi, le public a été sensibilisé à la 
dépollution marine, au nettoyage de plage et à la 
protection des côtes et des océans. 

ACTIVITÉS ÉCOLOGIQUES
«  Pour protéger nos littoraux, la FFF s'est 

engagée avec Game Earth. Ainsi, chaque plage 
sur laquelle le FF Tour est présent est nettoyée », 
a indiqué la Fédération. Pendant 5 semaines 
dans 6 villes de France, Game Earth a mis en 
place des ateliers participatifs et pédagogiques, 
durant lesquels de nombreuses thématiques 
étaient abordées : l’eau, la biodiversité marine, la 
dépollution littorale et marine et enfin comment 
tendre vers des plages zéro déchet. 
Les activités écologiques étaient animées par les 
équipes de la dizaine associations partenaires 

choisies par Game Eart, dont Agir à la Source 
pour sensibiliser sur la préservation de l’eau, 
Wings of the Ocean, Surfrider, Echo-Mer et 
1DechetParJour pour le ramassage de déchets, 
TerDev et WeOcean pour l’éducation aux océans 
et mers durables. 
Dans le cadre de la contribution climat mise 
en place pour la Fédération, Game Earth a 
renforcé le premier calculateur carbone gratuit 
100% football, lancé en juin 2022 lors de 
France-Danemark au Stade de France (www.
monfootcarbone.fr). L’outil permet à chaque 
pratiquant amateur et de loisir de comprendre 
comment et pourquoi sa passion du ballon 

rond a un impact sur l’environnement. Cette 
sensibilisation constitue le premier levier à la 
réduction de l’empreinte.
Enfin, côté football, au programme, du Beach 
Soccer, bien sûr, mais aussi du Futnet, du Golf 
Foot, du Foot en marchant, du Fit Foot ainsi que 
du Cécifoot dans le cadre d'ateliers d'initiation, 
techniques (tir radar, tir de précision, retourné 
acrobatique), ludiques (baby-foot, tente Xbox), 
éducatifs (roue du programme éducatif fédéral, 
arbitrage) ou de sensibilisation (risques liés aux 
réseaux sociaux). •

Photos FFF.

Jusqu'au 1er octobre, les Varois et les estivants peuvent profiter d'une 
balade commentée de 45 minutes, au départ du port Miramar. 

C' est un moyen agréable et original 
pour découvrir la cité, son histoire et 
son patrimoine, à bord du petit train 

touristique.
Traversez les différents quartiers, les vignobles 
et offrez-vous un beau moment de détente, seul 
ou en famille. Les billets sont en vente auprès du 
chauffeur ou via le guide « Amusez-vous », que 
vous pouvez vous procurer à l'Office de Tourisme. 
Les départs se font 7 jours sur 7 devant l'Office 
de Tourisme du port, à 11 heures, 14h30 (sauf le 
mardi), 16h et 17h30. Le prix des billets est de 8€ 
par adulte et 5€ par enfant (3 à 11 ans). Pour le 
départ de 17h30 (7€ par adulte et 4€ par enfant).

RESPECT DES FEUX TRICOLORES
Par ailleurs, la Londe-les-Maures est labellisée 
«  Territoire Vélo  ». Cela signifie que la ville, 

partagée entre terre et mer, est adaptée à 
la circulation douce, et offre de nombreux 
itinéraires. Pour les passionnés de VTT ou de 
Gravel, les adeptes peuvent emprunter les 
circuits à travers les vignes et les champs 
d'oliviers.
Enfin, pour des vacances en famille réussies, 
profitez de balades matinales ou de la pratique 
du cyclotourisme. En effet, si le vélo est 
votre moyen de transport favori, il existe de 
nombreuses pistes cyclables en centre-ville et 
tout autour de la cité qui vous permettent de 
vous déplacer en toute sécurité à condition, bien 
sûr, de ne pas circuler sur les trottoirs (réservés 
aux piétons) et de respecter le code de la route et 
les feux tricolores. Ainsi, au feu rouge, on s'arrête 
et on ne passe pas ! •

Photo Alain BLANCHOT.
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La Londe-les-Maures
Un succès de folie pour la braderie d’Axel et Julinne !
Chaque année, Axel et Julinne organise une braderie durant l'été. 

Pour le dixième anniversaire de 
l'événement (20, 21 et 22 août), la 
boutique a accueilli plus de 450 clients 

qui sont repartis avec des vêtements bradés à 
50%. À noter que le commerce a annoncé la 
braderie sur l'application Commerces de La 
Londe-les-Maures. 

MARQUES LOCALES ET INTERNATIONALES
Durant les 3 jours, les marques Femmes (Only 
– Only Carmakoma – Molly Bracken – JDY – 
Banditas – Tom tailor Women – Havainas), 
Hommes  (Jack&Jones – Recycled Art World – 
Tom Tailor – Quiksilver – Protest – Havainas), 
ainsi que les chaussures d’été (Havainas 
– Reef – Quiksilver – Roxy – Natural World) 
étaient proposées à 50%. Une aubaine pour les 
acheteurs !
«  En 2022, nous en avions compté autour de 
350 et cette année, ils étaient plus de 450 ! C'est 
exceptionnel  pour cet événement ponctuel », 

confient Nadège et Christophe Gernez. 
Ils ajoutent  : «  Nous adressons un immense 
merci à nos clients pour leur présence et leur 
incroyable soutien durant ces 3 jours. Leur 
participation a apporté une dimension spéciale 
à notre événement. Merci d'avoir contribué au 
succès de notre braderie et de leur patience 
remarquable pour leur attente en cabine ou en 
caisse ».
Depuis 2004 ans, la boutique profite d’une belle 
réputation. Tout au long de l'année, elle propose 
un large éventail de marques pour hommes et 
femmes.•

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
AXEL ET JULINNE
Boutique de prêt à porter
(Homme – Femme – Accessoires)
2 rue du Maréchal Foch
La Londe-les-Maures
04 94 14 03 41
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Bormes-les-Mimosas - Le Lavandou

Une importance stratégique pour la liberté de la France
Les commémorations du Débarquement de Provence restent 
un grand moment d'émotion, en mettant à l'honneur les 
Commandos d'Afrique qui ont fait souffler un vent de liberté 
sur notre pays en débarquant les premiers sur le sol varois au 
Rayol-Canadel et au Cap Nègre.

P our la première fois, en ce 79ème 
anniversaire de la libération de la 
Provence, l'hommage rendu l'a été sans 

Pierre Velsch et Jacques Fabre, les survivants de 
cette épopée qui nous ont quittés ces derniers 
mois.

AU LAVANDOU, UN CHOC FRONTAL ET DÉCISIF
Si le Débarquement en Provence, moins 
connu que le D.Day en Normandie, est encore 
très présent dans la mémoire collective des 
Provençaux, il rentre enfin dans l'Histoire en 
reconnaissant son importance stratégique pour 
la liberté de la France.
Mission risquée et périlleuse où furent 
neutralisées les défenses allemandes grâce à un 
détachement dirigé par le capitaine Ducournau, 
après le top départ donné la veille sur les ondes 
de la BBC par une série de messages. C'est ainsi 
qu'avec les Commandos du colonel Bouvet, 
débarquèrent les Américains, Anglais, Canadiens. 
Le 15 août, Gil Bernardi, le maire, a rappelé le 
chemin de croix de ces soldats venus de l'autre 
rive de la Méditerranée (…) : « Ah, le Cap Nègre 
… Quel panache ! Celui de leur exploit en fer 
de lance sur le flanc Ouest du Débarquement 
de Provence. Celui de la Roméo Force. En plein 
cœur des défenses ennemies. Un choc frontal et 
décisif. Ces Commandos d'Afrique, qui avaient 
reçu la grandiose mission de se sacrifier pour 
détruire l'artillerie allemande, pour garantir le 
succès de l'Opération DRAGOON, menacée 
par les terribles batteries, juchées tout en haut 
du promontoire sinistre, et qui pouvaient faire 
vaciller la flotte de débarquement. Qu'il fallait 
détruire à tout prix, afin d'éviter des pertes 
considérables dans le corps expéditionnaire allié. 
Des pertes similaires à celles du Débarquement 
sur les plages de Normandie » (…).

GRANDE HISTOIRE DE FRANCE
Le 17 août, accueillant Emmanuel Macron, 
président de la République, et de son épouse 
Brigitte, et de nombreuses personnalités, 
François Arizzi a rappelé ce que fut la libération 
de Bormes-les-Mimosas, grâce aux Commandos 
d'Afrique, à Pierre Velsch, décédé en 2022, et à 
tous ceux ayant combattu pour la liberté : « Une 
page se tourne. Ces événements sont entrés de 
plain-pied dans l'Histoire de France, la grande 
Histoire, la glorieuse Histoire, celle dont nous 
pouvons être fiers, celle où de jeunes Français, 
de toutes origines, de toutes confessions, de 
toutes couleurs de peau se battaient pour un 
idéal commun, libérer la mère patrie, chasser 
l'envahisseur de notre sol national. Notre 
histoire nationale devrait mettre en exergue le 
Débarquement de Provence (…). Pourtant, il n'en 
est rien. Rarement cité, alors qu'il a été décisif 
dans la reconquête de notre territoire. La prise 
de Marseille a eu lieu avec un mois d'avance sur 
les prévisions », a déclaré le premier magistrat.
Il a ajouté  : «  C'est l'occasion de rappeler à 
une certaine partie de notre jeunesse, je dis 
une certaine partie, car je rencontre beaucoup 
de jeunes qui sont courageux, volontaires et 
travailleurs, que le courage, ce n'est pas de piller, 
de brûler, de dégrader des bâtiments publics, 
de molester des élus, de poignarder un jeune 
pour un regard mal interprété ou de tuer des 
personnes âgées à coup de pieds et de poings 
sous le prétexte qu'ils avaient osé demander que 
l'on fasse moins de bruit. Le courage, ce n'est 
pas se regrouper en bandes de voyous ne faisant 
preuve d'aucune retenue, d'aucune empathie, 
d'aucune compassion.
Le courage a aussi été celui de jeunes français 
ayant refusé l'occupation et se sont engagés 
dans la résistance. Nous connaissons tous le 

sacrifice de Jean Moulin ou les massacres du 
maquis du Vercors ». 
« Plus près de nous, dans notre bassin de vie, 
nous ne devons pas oublier, tous ceux qui se 
sont engagés au péril de leur vie et dont certains 
n'en sont pas revenus. Nous pouvons être fiers 
de ces femmes et de ces hommes. Ce sont 
eux qui doivent servir d'exemple à notre jeune 
génération, eux dont on devrait parler dans les 
livres d'histoire. C'est aussi désormais à nous, 
qui avons connu ces héros, les avons côtoyés, 
avons écoutés leurs récits, de transmettre cette 
mémoire, leurs faits d'armes, leurs victoires » a 
insisté François Arizzi (…). •

Texte et photos Francine MARIE.

« Ils nous ont montré 
l'exemple » !
Dans son discours le président de la 
République a fait une comparaison entre 
la jeunesse française du Débarquement de 
Provence et la jeunesse d'aujourd'hui dans 
un message de mise en garde contre « la 
division et la désunion pour ne pas arriver 
au chaos et à l'injustice ».
En reprenant l'exemple des jeunes 
Commandos, à peine âgés de 18 ans 
lorsqu'ils embarquèrent pour sauver la 
patrie, Emmanuel Macron a souligné 
« qu'ils ont montré l'exemple que c'était là 
et que c'était cela exercer sa liberté ». 
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Le Rayol-Canadel
 Août 1944, un second front tant attendu en Europe

Le 15 août 1944, en débarquant en Provence, les Alliés ouvrent 
le second front tant attendu en Europe de l’Ouest. Nom de 
l’opération : « Anvil-Dragoon ». Les forces françaises sont 
largement à l’origine de son succès, un succès quelque peu 
éclipsé dans notre récit national depuis 1945. 

L e lieutenant-colonel Ivan Cadeau, 
officier-historien au Service historique 
de la Défense (SHD) explique pourquoi 

le Débarquement de Provence a été passé 
au second plan durant de longues années  : 
«  Contrairement au débarquement en 
Normandie, nous y jouons un rôle prépondérant. 
Le général de Lattre de Tassigny commande 
les forces françaises de l'armée B – la future 
1ère armée française. Il se voit confier comme 
objectifs prioritaires les prises de Toulon et de 
Marseille, deux villes lourdement défendues par 
les Allemands. Leur conquête est essentielle pour 
les Alliés. Avec ces ports en eau profonde, ils 
pourront ainsi acheminer la logistique nécessaire 
à la poursuite des opérations de libération du 
territoire national. L’opération « Anvil-Dragoon », 
nom donné au débarquement de Provence, exige 

une planification maritime poussée. Certains 
bateaux appareilleront d’Afrique du Nord mais 
d’autres prendront la mer depuis l’Italie ou 
encore la Corse (...) ».
Dès le 19 août 1944, les unités allemandes 
reçoivent l’ordre d'évacuer le Midi de la France, 
à l’exception de Marseille et Toulon qu’elles 
doivent défendre jusqu’au bout. La libération de 
la Provence coûte la vie à près de 1 000 soldats 
engagés sous le drapeau tricolore.
Enfin, le 14 août 2023, Sébastien Lecornu, 
ministre des Armées, a commémoré le 79ème 
anniversaire du débarquement des commandos 
d'Afrique. Après un office religieux à la Chapelle 
du Canadel, la cérémonie militaire a été suivie 
d'une allocution du ministre des Armées à la 
Nécropole du Canadel. •

Source : Ministère des Armées
Photos Alain BLANCHOT.
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Le Rayol-Canadel

Yves Boyer : « Nous préparons déjà le 80ème anniversaire
du Débarquement de Provence »

Le 14 août, à l'occasion de l'assemblée générale de l’Amicale 
des Anciens du 1er Groupe de Commandos d’Afrique et du 3ème 
groupement de Choc, Yves Boyer, secrétaire général, a rappelé 
que les deux derniers Commandos d'Afrique étaient décédés. 

P our mémoire, il s'agit de Pierre Velsch, 
95 ans, vice-président d'honneur de 
l'Amicale, disparu le 25 septembre 2022 

et d'Henri Fabre, 98 ans, le dernier commando 
ayant posé le pied sur la plage du Canadel, 
décédé dans la nuit du 25 au 26 juillet. Ils ont 
rejoint la longue cohorte des commandos morts 
au combat ou disparus. À noter également le 
décès d’Émile Cipriano, Commando d’honneur 
et porte fanion titulaire tandis que René Mantez 
a souhaité mettre fin à ses activités au sein de 
l’Amicale.
Puis, Yves Boyer a remercié, en présence 
notamment de Philippe Leonelli, maire de 
Cavalaire-sur-Mer et de Jean Plénat, maire 
du Rayol-Canadel, les maires et les Conseils 
municipaux (Bormes-les-Mimosas, Le Lavandou, 
La Londe-les-Maures et Le Rayol-Canadel) pour 
leur fidèle soutien qui contribue à l’édition 
annuelle du bulletin de liaison et aux achats de 
matériels pour la salle d’honneur ainsi que les 
élus de Hyères, La Valette-du-Var et Cravanche.
La contribution des membres du bureau et du 
Conseil d’Administration dans les manifestations 
et cérémonies et les reportages photos de 
plusieurs contributeurs ont étoffé le bulletin, paru 
en janvier, remarqué par la densité et la qualité 

des informations. Sans oublier la réalisation sur 
clé USB du film « Mémoires d'un Commando », le 
stock de CD étant épuisé.

SOIXANTE CÉRÉMONIES
Poursuivant la lecture du rapport d'activités, il a 
ajouté : « Nos fanions ont été présents à toutes 
les cérémonies officielles dans les communes de 
Bormes-les-Mimosas, Le Lavandou, La Londe-
les-Maures, Solliès-Toucas, La Valette-du-Var, 
Hyères, aux d’obsèques d’anciens combattants, 
aux cérémonies commémoratives de Bazeilles, 
au mémorial d'Indochine à Fréjus et au Congrès 
de la fédération André Maginot à Tours  ». Au 
total, il a recensé une soixantaine de cérémonies 
grâce à la présence des fidèles porte-fanion.
Le fanion a également accompagné les sorties 
scolaires organisées par les comités du Souvenir 
Français de Bormes - Le Lavandou - Le Rayol 
et de La Londe-les-Maures ainsi qu'une 
classe de 3ème d'un collège de Tarbes en 
séjour pendant 3 jours dans le Var en avril. Il a 
aussi été présent dans les collèges lors de la 
projection du film « Mémoires d’un Commando 
d’Afrique », notamment à La Londe-les-Maures, 
Carqueiranne et Bormes-les-Mimosas.
Par ailleurs, la dernière manifestation s'est 

déroulée en mai à l'UIISCT7 de Brignoles au 
cours de laquelle la promotion 2022-2023 des 
Cadets de la Défense, qui a choisi le nom de 
Pierre Velsch, a rendu un hommage émouvant 
à l'ancien Commando. La rondache souvenir 
de ce baptême a été remise à chacun des 240 
collégiens lors de la clôture de la session le 30 
juin dernier.

UN DON D'EVELYNE DIAZ
Adhérente de longue date, Evelyne Diaz, sœur du 
caporal Jacky Boisdron, le plus jeune médaillé 
militaire de France, décoré après les combats de 
l’île d'Elbe et premier Commando d'Afrique tué 
à 19 ans à l'assaut de la batterie de Mauvanne, 
a confié l'équipement de Corps Franc d'Afrique, 
les décorations et prises de guerre de son frère, 
ramenés de l’île d'Elbe en mai 1944 lors de sa 
dernière permission en Algérie trois mois avant 
sa disparition. Ces trésors étaient conservés dans 
une petite valise sauvée lors de l'indépendance 
de l'Algérie par leur mère. Et, Jean Robert dal 

Sasso, après le décès de son père, a remis un 
pistolet Mauser C96 et M. Paulhan des objets et 
insignes.
«  J’ai retrouvé la fille du colonel Guillaume, 
commando et écrivain, auteur « Des larmes du 
Bois d’Arsot  », qui repose au Rayol et auquel 
nous rendrons hommage. Elle m’a proposé 
de retrouver dans les affaires de son père des 
documents ou des pièces qui pourraient nous 
intéresser. D’ores et déjà, nous nous projetons 
sur l’année 2024 pour le 80ème anniversaire 
du Débarquement de Provence pour lequel vous 
serez sollicités. Nous nous engagerons dans le 
projet départemental présenté récemment  », a 
annoncé Yves Boyer. •

Photos Alain BLANCHOT.

L’Amicale compte à ce jour 95 adhérents
(+ 4 par rapport à l’an dernier), 1 commando, 
10 veuves, 29 membres des familles de 
commandos et 55 honoraires.



Cavalaire-sur-Mer
« Le véritable héroïsme réside
dans la bravoure des soldats »

Il y a 79 ans, le 15 août 1944 à 8 heures, les alliés débarquaient en Provence sur 
les côtes méridionales. 

350.000 hommes dont 250.000 
Français,  600 bateaux de transport et 
1270 péniches vont faire débarquer cette 

force terrestre sous la protection de 250 navires 
de guerre, appuyée par les 2 000 avions et plus 
de 5 000 parachutistes.
L’opération Dragoon avait pour objectif de libérer 
le Sud de la France et de remonter rapidement 
vers l’Est pour soutenir les troupes déjà 
engagées en Normandie. Le général américain 
Eisenhower, commandant suprême des forces 
alliées en Europe, avait approuvé le plan de 
débarquement sur les plages de Provence 
et la progression vers les zones occupées 

par les forces allemandes. Les forces alliées 
comprenaient des troupes américaines, des 
unités françaises, britanniques, canadiennes et 
d’autres nations, d’Algérie, du Maroc, de Tunisie 
et du Sénégal. Sous le commandement du 
général américain Alexander Patch, les troupes 
s’apprêtaient à affronter les forces allemandes. 
Franklin Roosevelt, président des États-Unis, 
a dit  : « Le  véritable héroïsme réside dans la 
bravoure des soldats qui, face à l’adversité la 
plus sombre, trouvent la force de se battre pour 
la liberté et la paix ». •

Photos Alain BLANCHOT.
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Pierrefeu-du-Var
Plus de 200 concurrents à l'Urbain Trail 

À Pierrefeu-du-Var, la place Gambetta a servi de cadre au départ 
de la 2ème édition de l'Urban Trail, organisée par la Foulée 
Pierrefeucaine, nouvelle association sportive du village.

P ratiquer un Urban Trail, c'est partir à la 
découverte des ruelles et des endroits 
méconnus. Une occasion de découvrir 

les communes sous un autre angle et avec une 
autre vision. Ici, l'événement sportif était attendu 
par de nombreux sportifs.
Le départ a été donné en présence de Patrick 
Martinelli, maire de la commune, accompagné 
de Marc Benintendi, adjoint aux associations 
et au sport. Plus de 200 passionnés se sont 
donnés rendez-vous au cœur du village, dans 
une ambiance sportive et dynamique, malgré la 
chaleur étouffante.
Le programme était composé de 3 épreuves, 
se déclinant en une marche de 5 km et deux 
courses (5 et 10 km).
Dossards en main ou accrochés au torse, en 
solo ou en équipe, les 200 coureurs ont franchi 
l'arrivée après un parcours tracé dans le vieux 
village et les environs, sans oublier la fameuse 
montée des marches ainsi qu'un passage 

devant la chapelle, point culminant de la cité. 
Concrétisant sa passion pour le sport et de la 
pratique de la course à pied, David Oudia s'est 
retrouvé au poste de président de la Foulée 
Pierrefeucaine. Une association qui regroupe des 
passionnés de la course à pied. Entouré de son 
équipe, David Oudia, a concrétisé, après de longs 
mois de préparation, la logistique et le partenariat 
avec la Municipalité, une très belle épreuve qui a 
fait l'unanimité auprès des concurrents.
La traditionnelle remise des prix, avec l'annonce 
des résultats, s'est déroulée, en présence des 
élus et des partenaires et sponsors.
Rendez-vous pour la 3ème édition en août 
2024.•

Nicolas TUDORT
Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Retrouvez les résultats sur :
https://chronosports.fr/classification/
pierrefeu-2023
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Rugby

Renaud Muselier : « Le rugby, c’est une formidable
école de la vie » 

Le 30 août, Renaud Muselier, président de la Région et Bernard 
Lemaitre, président du Rugby Club Toulonnais, ont inauguré le 
Campus RCT et lancé le Coup d’envoi de la Coupe du Monde de 
Rugby en région Sud.

À cette occasion, le président a rappelé le 
soutien de la Région en faveur du rugby 
de 10 millions d’€ depuis 2019 et son 

engagement pour la réalisation du Campus RCT 
à hauteur de 2,5 millions d’€.
Durant la Coupe du Monde de Rugby 2023, la 
Région est la seconde région à recevoir le plus 
de matchs puisque 10 matchs s’y dérouleront, 
de Nice à Marseille, dont deux quarts de finales 
et accueille sur son territoire 3 camps de base 
(Afrique du Sud à Toulon, Écosse à Nice et 
Uruguay à Avignon) et un stage de préparation 
de l’équipe de France à Aix-en-Provence avant 
son match de poule à Marseille. Elle sera la 
seule et première région à offrir un spectacle 
professionnel et amateur durant la Coupe du 
Monde de Rugby Amateur du 22 au 30 novembre 
2023.

CENTRE DE PERFORMANCE
Pour le président de la Région, le rugby c’est 
une formidable école de la vie  : «  Vous y 
apprenez la victoire et la défaite. La solidarité, le 
dépassement de soi, le respect des règles.
Mais vous y apprenez surtout que pour gagner il 
faut jouer ensemble. Seul, on ne va pas très loin.
Cette passion pour le rugby, je la partage aussi. 
Nous allons avoir la chance de vivre une Coupe 
du monde dans notre pays. On ne le vit que très 
rarement dans une vie ! Aussi, nous avons voulu 
être à la hauteur de l’enjeu annoncé pour 2023 et 
nous avons lancé un Plan rugby « En route pour 
la Coupe du monde » dès 2019.
Nous y avons consacré 10 millions d’€ ».
Au cœur du quartier Sainte-Musse à Toulon et sur 

le site de Berg, qui a réuni toutes les générations 
de rugbymen Rouge & Noir, le Campus RCT est le 
Centre de Performance et de Formation du RCT. 
Avec ses 4 000 m² de surface bâtie, le Campus 
RCT offre les infrastructures nécessaires à la 
réussite sportive de l’équipe professionnelle, 
mais aussi au développement des jeunes du 
centre de formation. 

DÉVELOPPER LA PRATIQUE DU RUGBY
«  Terrains pelouse et synthétique, salles de 
musculation, balnéothérapie, salles de soin, 
salles vidéo, cantine, lieu de vie, le Campus 
RCT répond aux exigences du haut niveau et 
est considéré par beaucoup d’observateurs 
comme le plus bel outil d’entraînement de sport 
en Europe. Le Campus RCT devait être un lieu 
de rassemblement de la communauté RCT, dans 
lequel peuvent se retrouver joueurs, dirigeants, 
supporters et partenaires du RCT. Ce Club House 
est la dernière pierre au projet, la Région une 
nouvelle fois a été à vos côtés pour 1 million d’€ », 
a rappelé, de son côté, François de Canson, vice-
président de la Région.
Renaud Muselier a ajouté  : «  Vous poursuivez 
votre développement sportif et social avec la 
réalisation de ce Club House accessible aux 
jeunes du territoire, aux supporters du club, ainsi 
qu’à l’Association Rugby Club Toulonnais.
Cet équipement participera au développement 
de la pratique du rugby et au rayonnement 
de la région, en pouvant accueillir jusqu’à 
1 225 personnes tels que les partenaires du 
club, abonnés et supporters, personnel et staff 
sportif ou encore le public souhaitant assister 

gratuitement aux entraînements. Il devrait 
accueillir le nouveau siège de l’association 
Rugby Club Toulonnais.
Dès lors, il est aisé de dire que l’équipe nationale 
d’Afrique du Sud ne s’est pas trompée en 
établissant ici son camp de base dans le cadre 
de la Coupe du Monde de Rugby 2023. Et, notez 
déjà un France/Irlande au stade Vélodrome en 
février 2024 pour le Tournoi des VI Nations » ! •

Photos PRESSE AGENCE.
En présence de :
François de CANSON, vice-président de la 
Région Sud,
Jean-Louis MASSON, président du Conseil 
départemental,
Jean-Pierre GIRAN, président de la Métropole 
Toulon Provence Méditerranée, 
Josée MASSI, Maire de Toulon.

À NOTER... 
La 10ème coupe du monde de rugby et 
2ème en France, c'est :
• Les 20 meilleures équipes mondiales,
• 48 matchs en 51 jours,
• 857 millions de téléspectateurs,
• 2,5 millions de billets et 600 000 visiteurs 
étrangers,
• 17 000 emplois créés ou soutenus,
• 9 stades et 10 villes hôtes.

Un plan Rugby construit comme 
une équipe :
• « Le cinq de devant » : lourd et puissant, 
c’est la base de la conquête.
Le soutien à la Ligue régionale, à la 
Fédération française de Rugby et à France 
2023 avec comme objectif d’atteindre les 
40 000 licenciés en 2024.
• « La 3ème ligne » : agile et endurante, 
elle couvre tout le terrain.
Le soutien direct aux clubs. Bien sûr le 
RCT en Top 14 et Provence rugby en Pro 
D2, mais aussi les 129 clubs dans leur 
quotidien.
• « La charnière » : stratège et visionnaire.
La génération 2023 a été formée dans 
les centres de formation. Pour préparer 
les Générations 2027 et 2031, la Région 
continue à soutenir les centres de 
formations du RCT et de Provence Rugby et 
les académies fédérales d’Aix et de Toulon.
• Les « lignes arrières », des travailleurs au 
centre, des créateurs aux ailes. 
La Région soutient le développement du 
rugby à 7 et du rugby féminin. Elle soutient 
aussi les tournois pour les jeunes joueurs 
et l’organisation des matchs internationaux 
dans la région. 



Le Pradet
Des associations créatrices de lien social
Le 3 septembre, le Forum des associations a annoncé la reprise des activités que 
tous attendaient avec impatience, après un bel été. 

Avec beaucoup de monde dans les 
allées du Forum, des échanges 
fructueux, le plaisir de se retrouver 

dans une ambiance très conviviale et dans le 
cadre verdoyant du parc Cravéro, le Forum du 
Pradet a parfaitement rempli son contrat. 
Durant toute la journée, petits et grands ont 
découvert un large panel d'activités, proposées 
par les associations pradétanes (judo, tai-
chi, rugby, danse, chant chorale, kayak, 
voile, pétanque, peinture). Les visiteurs ont 
également pu rencontrer les bénévoles des 
associations présentes (culturelles, patriotiques, 
humanitaires, etc.).
Pour Hervé Stassinos, maire du Pradet : 
«  Ce rendez-vous annuel a pour objectifs de 
présenter les activités associatives locales, de 
promouvoir la vie associative et de favoriser 
la rencontre des responsables associatifs, 

bénévoles et Pradétans. C'est l'occasion pour 
les associations de recruter de nouveaux 
adhérents et bénévoles, et pour les Pradétans 
de découvrir des idées d'activités, d'assister 
à des démonstrations et de s'essayer à ces 
activités. C'est aussi pour moi l'occasion de 
remercier les présidentes et les présidents 
des associations présentes et l'ensemble des 
bénévoles qui œuvrent tout au long de l'année 
pour créer ce lien social si important pour le 
bien vivre ». •

Photos PRESSE AGENCE.
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La Londe-les-Maures
Clap de fin pour les soirées vigneronnes !



CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !
Brigitte G. - Saint-Maximin 
(5/5)
La réfection de plusieurs 
versants de notre toiture, de 
faîtages et solins vient de 
s'achever après 5 jours de 
travail intense. L'équipe de 
3 personnes a fait preuve 
de beaucoup d'attention 
et d'implication. Tout ce 
qui avait été promis a été 
réalisé, nettoyant et rangeant 
chaque jour et laissant à la 
fin un chantier très propre. 
Des personnes sérieuses, 
respectueuses et à l'écoute 
qui ont fourni un très beau 
et bon travail. Nous les 
recommandons sincèrement 
et en parlerons autour de nous 
avec beaucoup de plaisir !
(Le 2 juillet 2021). 

Francis R. - Solliès-Ville (5/5)
La réfection totale de la 
toiture de notre habitation a 
été exécutée dans les délais, 
par une équipe expérimentée, 
polie et serviable, pour un 
prix compétitif. Impossible 
de trouver quoique ce soit à 
critiquer. (Le 25 juin 2021)

Elise S. - Toulon (5/5)
Excellente entreprise d'un 
très grand sérieux. Equipe 
très professionnelle, budget 
maîtrisé, grande réactivité et à 
l'écoute des besoins du client, 
en grande confiance. Je la 
recommande vivement. (Le 27 
mars 2021).

Fabienne M. (5/5)
Accueil / Service : 5/5
Rapport qualité / Prix : 5/5
Travail soigné. À recommander 
absolument.
(Le 24 mars 2021).

Julien V. - Hyères (5/5)
Entreprise sérieuse. Travail 
rapide et de qualité. (Le 15 
février 2021).

Laurent Rizzo - Carqueiranne 
(5/5)
Dans la cadre d'une réfection 
de toiture, le personnel d'AZUR 
Toiture a fait preuve d'un grand 
professionnalisme et d'une 
écoute client remarquable. 
Ayant le souci du détail, l'équipe 
de M. MIRALLES a laissé 
une excellente impression 
et un travail de qualité. Je la 
recommande vivement !
(Du 30 novembre au 18 
décembre 2020).

Serge Bora - Solliès-Pont 
(5/5)
Travail irréprochable. Equipe 
toujours animée du souci de 
bien faire et d'une grande 
compétence. À recommander 
absolument ! (Le 6 août 2020).


